
Выписка из протокола заседания правления Ассоциация крестьянских 

(фермерских) хозяйств, личных подсобных хозяйств и кооперативов 

Ленинградской области и Санкт-Петербурга от 12.01.2025 

Рассматривались вопросы: 

1. Прием новых членов в Ассоциацию. 

2. Рассмотрение обращения фермера Колесникова Д.А. 

 

По сути 2го вопроса:  

В Ассоциацию поступило обращение члена Ассоциации (приложение к итогу 

рассмотрения) Колесникова Д.А., где фермер после оценки докладов Руководителя комитета по 

АП и РК Ленинградской области и фермера Москвина на встрече фермеров с комитетом АПК, 

задался вопросами: 

- Какие шаги предпринимает Ассоциация по исправлению ситуации с сокращением 

количества фермерских хозяйств Ленинградской области более чем в три раза за последние 

несколько лет? 

- Понимают ли региональные власти остроту ситуацию с положением фермерских хозяйств  

в регионе? 

- Как взаимодействует Ассоциация с региональными властями по исправлению ситуации? 

В ходе обсуждения были предприняты попытки понять первопричины ситуации. В ходе 

дискуссии, фермерами были озвучены следующие варианты: 

1.Понижение участия в программах поддержки –  

а) Сложно подготавливать документы, правила на ходу все время меняются, нет ясности 

какие документы сдавать. Нет четких правил и перечня предоставления отчетных 

документов. Излишняя необоснованная зарегулированность. 

б) Все меры гос. поддержки (включая те, которые направлены на компенсацию уже 

понесенных затрат) подразумевают всякие дополнительно условия, например, по 

осуществлению деятельности в ближайшие пять лет или по созданию новых рабочих мест, 

то есть, создают условия для удорожания продукции, а не для повышения эффективности. 

Из перечня возможных к созданию рабочих мест необоснованно исключены члены семей 

крестьянских (фермерских) хозяйств – даже по программе «семейная животноводческая 

ферма» 

2. Отсутствие кадров.– 

- Зарплата тракториста уже превысила 120 т.р., при том, что молоко, как стоило 40+- руб, 

так и стоит. Скотники массово бегут в курьеры на зарплату 100 т.р. Миграционное 

законодательство излишне зарегулировано (хозяйство должно получить квоту в 

региональной комиссии, оформить разрешение на платной основе и только потом получает 

возможность привлечь визового сотрудника). 

3. Нет закрепляющих стимулов на территории. Отсутствие возможности строительства 

жилых домов на землях с/х назначения. Когда ты живешь и работаешь в одном месте это не 

роскошь, а острая необходимость. 

4. Низкая доступность кредитов. Когда физическому лицу проще получить кредит, чем 

фермеру( предпринимателю). Высокая учетная ставка душит кредитование, перечень 

банков, которые реально готовы работать с сельхозтоваропроизводителями – не более пяти. 



5. Гранты доступны единицам, это видно из статистики. 

6. Избыточное количество информационных систем(меркурий, эфис, фгис зерно, честный 

знак и т.д.) 

7. Необоснованная градостроительная политика. Повсеместное отнесение земель 

сельхозназначения к сельскохозяйственным угодьям, на которые не распространяется 

градостроительный регламент и вводится фактический запрет на любое строительство, в 

том числе и на сельхозобъекты (птичники коровники, картофелехранилища, навозные 

площадки, аквафермы). В результате фермеры уходят в подполье, в тень. Легализовать 

бизнес не возможно, грант на развитие получить не возможно. Легально построить нельзя, 

а построенное может быть в любой момент признано самовольной постройкой.  

 

Для полноценной оценки причин необходимо понять:  

Какой объем рынка занимают малые формы хозяйствования в здоровой 

экономике и как правительство предполагает этих показателей достичь? 

Какова доля фермерских хозяйств в объеме производимой продукции в 

нашем регионе по сравнению с другими регионами, какое место занимает 

Ленинградская область по этому показателю? 

 
Фактически мы наблюдаем сейчас картину, в которой происходит последовательное 

замещение нас теневыми формами «халяль». 

 

Предложения, уже которые можно сформулировать: 

1. Сократить(упростить) пакет документов для подачи на субсидии и прописать конкретно, 

какие документы являются отчетными. 

2. Пилотно разрешить строительство домов фермеров в 5-ти депрессивных районах области. 

3. Пересмотреть состав членов и регламент работы комиссий по предоставлению грантов 

фермерам. 

4. В программах поддержки для фермеров убрать ограничивающие факторы: страховка, 

дополнительные рабочие места и т.д., возобновить отнесение к целевым показателям 

вовлечение членов семей фермеров в предпринимательскую деятельность. 

5. Упростить системы учетов для фермеров, в идеале сделать одно окно. 

6. Пересмотреть на уровне региона градостроительную политику в отношении признания 

земель сельскохозяйственными угодьями. Признавать их таковыми только по результатам 

внутрихозяйственных землеустроительных работ с актуальностью результатов работ не 

старше 5-ти лет. 

 

Решения: 

1. Обратиться к руководству региона (губернатору, председателю законодательного 

собрания) с вопросами-предложениями: 

а) Установить в качестве показателей деятельности региона в области сельского хозяйства 

такие, как количество фермерских хозяйств и долю производимой ими продукции в 

Ленинградской области; 

б) Разработать план мер по достижению этих показателей; 

в) Предложить участие членов Ассоциации в оценке регулирующего воздействия 

существующих мер и их модернизации. 



г) Пилотно разрешить строительство домов фермеров в 5-ти депрессивных районах 

области. 

д) пересмотреть на уровне региона градостроительную политику в отношении признания 

земель сельскохозяйственными угодьями. Признавать их таковыми только по результатам 

внутрихозяйственных землеустроительных работ с актуальностью результатов работ не 

старше 5-ти лет. 

 

2. Направить предварительные предложения по существу для начала обсуждения плана 

мер: 

- Сократить(упростить) пакет документов для подачи на субсидии и прописать конкретно, 

какие документы являются отчетными. 

- Пересмотреть состав членов и регламент работы комиссий по предоставлению грантов 

фермерам. 

- В программах поддержки для фермеров убрать ограничивающие факторы: страховка, 

дополнительные рабочие места и т.д., возобновить отнесение к целевым показателям 

вовлечение членов семей фермеров в предпринимательскую деятельность. 

 

Пердседатель собрания       Шконда М.С. 

 


